



NOMBRE DEL ALUMNO: KARINA DESIRÉE RUIZ PÉREZ

NOMBRE DEL TEMA: ENSAYO COMO CONCLUSIÓN DE TEMAS VISTOS EN CLASE.

PARCIAL: I

NOMBRE DE LA MATERIA: ANTROPOLOGÍA MÉDICA

NOMBRE DEL PROFESOR: DRA. PAULINA MARIBEL JUAREZ RODAS

NOMBRE DE LA LICENCIATURA: MEDICINA HUMANA

SEMESTRE: PRIMER SEMESTRE

LUGAR Y FECHA DE ELABORACIÓN: TAPACHULA CHIAPAS A 16 DE SEPTIEMBRE DEL 2022.

## INTRODUCCIÓN

La antropología es una ciencia social que se dedica al estudio de todos los aspectos de la naturaleza humana, la cual su significado deriva de:

- Anthropos: hombre o humano.
- Logos: conocimiento o ciencia.

Centrandose en la antropología médica, esta es un campo de la antropología centrado en la relación entre la salud, la enfermedad y la cultura, la cual surgió como un área formal de estudio a mediados del siglo XX y sus raíces están en la antropología cultural.

Se conoce que las creencias y prácticas sobre la salud varían según las diferentes culturas y están influenciadas por factores sociales, religiosos, políticos, históricos y económicos.

Prosiguiendo se tiene entendido que los antropólogos utilizan teorías y métodos antropológicos para generar conocimientos sobre cómo los diferentes grupos de culturas de todo el mundo experimentan, interpretan y responden a cuestiones de salud, enfermedad y bienestar.

De igual manera, demostraron ser particularmente útiles para las iniciativas basadas en la salud, utilizando sus habilidades únicas de análisis cultural para ayudar a desarrollar programas adaptados a las prácticas y sistemas de creencias locales. Campañas específicas enfocadas en saneamiento, control de enfermedades infecciosas y nutrición.

Al igual que los antropólogos culturales, los antropólogos médicos suelen utilizar la etnografía o métodos etnográficos para realizar investigaciones y recopilar datos que serán de suma importancia. La etnografía es un método de investigación cualitativa que implica una inmersión total en la comunidad que se estudia.

Entonces, la antropología médica aborda los fenómenos relacionados con la salud y la enfermedad a través de la antropología, la cual tiene un carácter global y comparativo, el cual se puede percatar de que el estudio de la salud y la enfermedad necesita tener en cuenta no sólo factores biológicos sino también sociales, culturales, económicos, psicológicos, entre otros, además de que los médicos y antropólogos combinan los enfoques biológicos y genéticos con datos culturales y sociales para estudiar diferentes enfermedades o algunos casos, virus.

Por lo tanto, se tiene entendido que para la medicina ya el paciente no se ve como un objeto de estudio, sino que el enfermo es comprendido, respetado y apreciado como se merece todo ser humano.

## DESARROLLO

La antropología es de suma importancia, debido a que es la ciencia que estudia las respuestas del ser humano ante el medio, las relaciones interpersonales y el marco sociocultural en que se desenvuelven.

Así que la antropología estudia a la humanidad, sus sociedades del presente y del pasado, así como las diversas culturas y formas de organización e interacción social que ha creado.

Es de su interés el poder, religión, parentesco, mitos, migración, artesanías y demás prácticas, creencias de sujetos, grupos y sociedades establecidas en un espacio y tiempo específico. Así, y de manera sencilla, se afirma que la antropología como ya se ha venido estudiando estudia la dimensión sociocultural de todo lo producido por sujetos situados, por eso es una disciplina integral y ardua que difiere de otras por su concepción epistemológica y procedimientos técnicos que tradicionalmente ha empleado.

Conoce y analiza la diversidad étnica, los procesos de continuidad y cambio sociocultural, las formas de organización social y, en general, todas las expresiones de la variabilidad humana. Incursiona en el conocimiento del proceso de hominización y, en ese marco, analiza la co-evolución del Homo sapiens con otras especies animales y su relación con el medio ambiente.

Para comprender la antropología debemos cavilar sus dos grandes dominios los cuales son:

1. La antropología sociocultural: encargada del ser humano social.
2. La antropología biológica: encargada del ser humano biológico.

La antropología cultural es el estudio de las manifestaciones culturales, la cual engloba el género y diversidad, pueblos y nacionalidades indígenas, racismo, discriminación, delitos de odio, pluralismo y antropología jurídica, relaciones de poder, entre otras.

Mientras que la antropología biológica es el estudio del ser humano dentro de un marco evolutivo, enfatizando la interacción entre biología y cultura como fuente de la variabilidad de las poblaciones humanas.

Para enfocarnos en el aspecto de salud, se puede hacer alusión a los médicos, entonces; ¿qué es ser médico?

Ser médico engloba muchísimas cosas y no todas ellas son bonitas, es verdad que ser médico es ser una persona que le da esperanza, admiración y armonía a los pacientes, es aquel que trata de hacer todo lo posible para salvar o mantener vidas.

Un médico debe tener empatía, responsabilidad, compromiso, ser buena persona, honrado, entre muchas cosas más. Ante los ojos de la sociedad ser médico es algo de fantasía, es decir, ven todo de un matiz bonito sin saber la realidad de las cosas, es por ello que ser médico no es sólo eso, es también tener que lidiar con el

sufrimiento del paciente, teniendo la certeza que no siempre habrá solución y se tiene que saber cómo sobrellevar la situación, ya que, como hay victorias también hay fracasos.

Es realizar muchas cosas, ver el bienestar de los demás, pero en el trayecto de toda la carrera o en el tiempo en que se ejerce es algo pesado, ya que se sufren altas horas de guardia, de no comer, de dormir muy poco y estar constantemente estudiando y en muchos casos escuchar como una persona te reclama cuando no se puede hacer más por un paciente, por no hacer algo que ya no está al alcance del médico.

Así que ser médico no es algo fácil, pero cuando se logra y se hace por vocación, se sabe como manejarlo y dar lo mejor tanto como profesional como persona.

Ahora que se ha hecho mención a lo de ser médico, ¿cómo se formaron estos?

Todo comienza con la historia superior de la escuela de medicina (IPN) que remota su origen al primer tercio de los siglos cuando Mariano Vázquez Rodríguez

- Percibió la viabilidad del proyecto del naciente IPN.
- La hizo propia con una profunda convicción.
- Creó la escuela superior de medicina rural y esta comenzó a funcionar en 1945.
- La carrera del médico rural, inició el 4 de marzo de 1938.

Al igual que con la ayuda de Rosa María Puente Prieto que:

- Fue la primera mujer que obtuvo su titulación profesional en la historia de la escuela.
- Desarrolló su carrera como neuróloga y docente.

Sobre esto fue como se fue desarrollando dicha escuela hasta como la conocemos hoy en día.

Y como todo tiene algún tipo de relación, las ciencias sociales involucradas con la salud son un campo relativamente reciente en la historia de la ciencia. Su conformación como área disciplinar y dominio teórico pueden ubicarse en la posteridad de la Segunda Guerra Mundial, pues es a partir de los años cincuenta del siglo 20 que se define su orientación y práctica, a pesar que sus orígenes pueden ser rastreados mucho antes, pero exclusivamente en el mundo médico y sin impacto específico en las ciencias sociales.

El uso de los conocimientos sociales por parte de los médicos puede trasladarse mucho antes del siglo 20, pero el desarrollo de las ciencias sociales era muy escaso y tenía una muy precaria formalización. A inicios del siglo 20, las ciencias sociales existían en las universidades de unos pocos países de Europa y en Estados Unidos (Wallerstein, 1996); los desarrollos teóricos eran muy escasos; uno no encuentra referencias importantes a la medicina o a la salud en los escritos de los iniciadores de las ciencias sociales, casi nada entre los sociólogos, algo entre los antropólogos

como ya se ha venido haciendo mención y por supuesto más en la psicología, pero en ese tiempo ésta era un área propiamente médica.

Sin embargo, el interés por las condiciones sociales y ambientales que podían dar lugar a la enfermedad existía en la preocupación de muchos médicos quienes usaban los informes médicos o sus propias experiencias, para construir una explicación que fuese más allá de lo biológico.

Un último tema a tratar son las ramas de la antropología que son las diferentes vertientes o inclinaciones de estudio que derivan de la disciplina antropológica principal. El objetivo de todas ellas es analizar al ser humano desde una perspectiva integral, es decir, abarcando varios de los aspectos que constituyen al hombre.

Así mismo, la aspiración de toda rama de la antropología es engendrar conocimientos acerca del ser humano a partir de distintas esferas, pero siempre considerando al hombre como parte esencial de la sociedad y se divide en:

- **Antropología lingüística:** aquella encargada de analizar la cultura mediante el estudio de los sistemas de comunicación, especialmente del lenguaje. Por ello se enfoca en la sintaxis, la morfología, la semántica, entre otros aspectos relacionados con los idiomas.
- **Antropología aplicada:** se encarga de realizar investigaciones que promuevan cambios socioeconómicos tangibles en la sociedad. Es decir, no se limita a desarrollar material teórico, sino que pone en práctica sus conocimientos para fomentar los beneficios sociales.
- **Antropología filosófica:** toma como punto de enfoque al hombre, teniendo en cuenta varios elementos de la existencia humana. Así mismo, se encarga de cuestionarse sobre la naturaleza fundamental del ser.
- **Antropológica médica:** se preocupa principalmente por ciertos problemas sanitarios tales como la relación entre salud-paciente, así como por la epidemiología en contextos pluriculturales.
- **Antropología industrial:** encargada de estudiar las organizaciones industriales de las empresas y compañías. Además, se enfoca en el desarrollo, la innovación, las estrategias industriales y estudios de mercado.
- **Antropológica forense:** se enfoca en la facilitación de los peritajes a través del conocimiento biológico. Es decir, ayuda con la individuación y/o identificación de restos humanos.
- **Antropología económica:** encargada de analizar las relaciones socioeconómicas que se manifiestan en los procesos de producción, consumo y distribución.
- **Antropología cultural:** se centra en la comprensión del hombre mediante su cultura.
- **Antropología social:** estudia las estructuras sociales de las distintas sociedades humanas.
- **Antropología biológica:** se enfoca en el estudio de la evolución del hombre, tomando en cuenta la variabilidad biológica.

## CONCLUSIÓN

La antropología es el estudio de la humanidad y de los pueblos desde la antigüedad hasta los modernos y los estilos de vida que llevan cada uno de ellos y se ha encargado de conocer y entender a su nivel más íntimo las motivaciones, los comportamientos y las prácticas dentro de los diferentes grupos sociales.

Como ya se mencionó durante el trabajo anteriormente la antropología es la ciencia social que estudia al ser humano de forma individual. Combinando en una sola disciplina los enfoques de las ciencias naturales, sociales y humanas. La antropología, es sobre todo, una ciencia integradora que estudia al hombre en el marco de la sociedad y cultura a las que pertenece y al mismo tiempo, como producto de las mismas.

Se le puede definir como la ciencia que se ocupa de estudiar el origen y desarrollo de toda la gama de la variabilidad humana y los modos de comportamiento sociales a través del tiempo y el espacio, es decir, del proceso biosocial de la existencia de la raza humana.

De igual manera la antropología médica es importante.

Se basan sobre todo en la necesidad de interpretar la relación del proceso salud-enfermedad-atención, con la cultura y la sociedad. Posterior a la Segunda Guerra Mundial, la antropología médica comienza a asumir un rol aplicado y logra perfilarse como una disciplina tanto teórica como práctica, con abundantes usos para y por la salud pública.

Ya que su estudio se enfoca de modo de cómo las enfermedades afectan a los grupos humanos y de la forma en que dichos grupos reaccionan ante la enfermedad suministra un campo fundamental para la aplicación del conocimiento y de las técnicas de la investigación. El estudio de la distribución de las enfermedades en la sociedad, en algunos aspectos su duración, el surgimiento y el cómo han ido evolucionando tanto la enfermedad como todo lo que la engloba y de las formas de mantenimiento de la salud, de los roles, actitudes y valores que surgen. Por ello cuando una disciplina científica aumenta en perspectivas y conocimientos y en número de profesionales atraídos por ella, se desarrollan áreas de especial interés y competencia.

## BIBLIOGRAFÍA

- Bernal, D. Z. (s. f.). La antropología médica aplicada a la salud pública. Recuperado 16 de septiembre de 2022, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-34662015000400009](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009)
- Cortese, E. (2005, 1 marzo). *Psicología Medica Y Salud Mental/ Medical Psychology and Mental Health (Spanish Edition)*. Nobuko Sa.
- González, G. (2021e, mayo 26). ¿Cuáles son las ramas de la antropología y qué estudian? Lifeder. Recuperado 16 de septiembre de 2022, de <https://www.lifeder.com/ramas-de-la-antropologia/>
- Martínez, G. G. & Martínez, G. G. (2018, 1 junio). Antropología: qué es y cuál es la historia de esta disciplina científica. Recuperado 16 de septiembre de 2022, de <https://psicologiyamente.com/social/antropologia>
- Muñoz, E. U. R. (s. f.). Historia de La Esm. Scribd. Recuperado 16 de septiembre de 2022, de <https://es.scribd.com/document/382352830/Historia-de-La-Esm>